

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 8 DE JULIO DE 1808.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

DINAMARCA.

Copenhague 11 de junio.

El convoi enemigo que estaba cerca de Malmoe, y al qual se habian reunido otras 20 velas mercantes, levó anclas anteayer tarde, en número de 70 buques, escoltado por 6 ó 7 baxeles de guerra, dirigiéndose hácia el Báltico. La escuadrilla de chalupas dinamarquesas, apostada cerca de Dragoer, á las órdenes del ayudante general Krieger, fue al alcance del enemigo, y le acometió con tanto denuedo como destreza. El combate duró 5 horas seguidas á la vista de Dragoer. La corriente y el viento favorecieron las chalupas dinamarquesas, y entrada la noche sobrevino calma, y el combate se finalizó con la toma del bergantin ingles el *Turbulento*, de 12 cañonadas y 2 cañones, con 56 hombres de tripulacion, capitan *Vood*, y ademas 11 embarcaciones mercantes, de las quales 4 se acercaron tanto á la costa de Suecia, que encallaron, y fue preciso quemarlas. Una de estas últimas embarcaciones estaba cargada de café, de azúcar y de añil, de que nuestras chalupas no pudieron cargar sino mui pequeña parte. — Una fragata inglesa perdió el palo mayor, y fue tan maltratada, que se hubiera rendido si las chalupas suecas, que, con admiracion de los expectadores, permanecieron ociosas durante el combate, no hubieran ido á remolcarla. Nuestras chalupas la persiguieron hasta Malmoe; una de ellas la disparó 45 cañonazos. Está en mui mal estado. Lo que parecerá increíble es que en un combate tan obstinado no hayamos tenido ninguna pérdida. Solamente algunos barcos de transporte fueron maltratados. S. M. fue á Dragoer luego que oyó la señal del combate, y su presencia aumentó la alegría que causaba la venida de los vencedores.

Se han visto ayer desde Corsoer muchas embarcaciones que baxaban del mar del Norte.

HUNGRIA.

Semlin 1.º de junio.

Se juntan en estas inmediaciones 6000 soldados austriacos, destinados á formar una línea de demarcacion. El regimiento de Esterhazi de infantería ha ido de Pest á Petervaradin, y tambien va al mismo parage el de Aussenberg, que salió de Segedin. El 26 la plana mayor del regimiento de Jellachich de infantería, que estaba en Esseg, en Esclavonia, ha llegado á Ruma con el tercer batallon y la division de granaderos que habia en Péter-

varadin. Al mismo tiempo el regimiento de dragones de Vürtemberg llegó á Pancsova. Cinco batallones de los regimientos de las fronteras, que estan en Esclavonia, en la Sirmia y en el Bannato, han tenido órden de disponerse á marchar al primer aviso. Los inspectores de almacenes estan encargados de parte del consejo áulico de la guerra de hacer provision de víveres para un año para 4 batallones de infantería y 400 hombres de caballería. Se debe trazar mui pronto un campamento para muchos miles hombres cerca de Veisskirchen, en el Bannato, segun dicen las gazetas de Baireuth y de Bamberg.

AUSTRIA.

Viena 8 de junio.

Se ha determinado crear 4 institutos nuevos para formar cadetes de regimientos, y cada uno tendrá 124 alumnos. El curso de estudios durará 3 años, y abrazará todas las partes de la ciencia militar; y concluidos que sean los estudios, pasarán al ejército con la graduacion de alféreces ó de subtenientes. Ninguno de estos institutos se establecerá en las capitales. Los maestros se elegirán entre los oficiales mas instruidos.

A mediados de junio esperamos en esta ciudad á nuestros Soberanos de vuelta del viage que hacen en los dominios de la familia imperial.

Los gobernadores de las provincias, que habian sido llamados á Viena para consultarles sobre algunos objetos relativos á la administracion interior, se vuelven á sus gobiernos. No ha habido ninguna separacion en el ejército; solamente se ocupa en las maniobras y exercicios acostumbrados.

El 22 de mayo entre 5 y 6 de la mañana cayeron en el pais de Stannern, cerca de Iglau en Moravia, durante una niebla y en seguida de 3 truenos, muchas piedras, parecidas á las piedras meteóricas conocidas hasta ahora. Algunas pesan de 4 á 5 libras. Luego que el Emperador fue sabedor de este fenómeno, mandó á los directores del gabinete Scheibern y Widmanstaetten que fuesen á reconocerlas. Esperamos que se publicará pronto la noticia circunstanciada del todo, y el exámen de dichas piedras.

REINO DE ITALIA.

Milan 15 de junio.

Escriben de Roma que S. S. ha nombrado gobernador de Frosinone á monseñor Fabricio Toriozzi.

El Excmo. Sr. duque de Poli y Guadagnolo, gran maestre del sacro palacio, y camarero secreto de capa y espada, ha muerto de repente este último sábado, de edad de 69 años.

Monseñor Ricardo Lucas Concánen, del órden de predicadores, ha tenido audiencia de despedida de S. S. para trasladarse á su nuevo obispado de Nueva-Yorck en los Estados-Unidos de América.

Las cartas de Liorna cuentan que se ha mandado por un decreto de 1.º de este mes, que la calle de *Fernando* y la plaza de *armas* de aquella ciudad se llamen en adelante calle y plaza de *Napoleon*.

IMPERIO FRANCÉS.

Mastricht 10 de junio.

El gran canal del norte destinado á la comunicacion de los tres grandes

rios el Mosa, el Rin y el Escalda, tendrá unos 20 miriámetros ó 40 leguas de longitud desde su embocadero en el Escalda junto á Amberes, hasta su embocadero en el Rin junto á Neuss. Se dirigirá desde Amberes á Herentals, Lemel, Veert y Venloo; cortará en las inmediaciones de esta última ciudad el antiguo foso eugeniano; dexará á norte la provincia de Güeldres; pasará por cerca de Suchtelen, Niersen y Neuss, y finalmente caerá en el Rin por Grimlinghausen.

La anchura de las esclusas será de 6 metros y 60 centímetros: la del canal será de 13 metros en el fondo y de 24 en la superficie superior del agua, y su profundidad de 2 metros y 60 centímetros.

El ramal entre el Rin y el Mosa tomará su caudal del rio Erst por encima de Neuss. La dirección de este ramal es mui diferente de la del antiguo foso eugeniano, á la que se ha preferido, porque se aproxima mas á Colonia y á los puentes del Rin, cuya navegacion es la mas activa. Hace 3 meses que se empezó esta obra baxo la inspeccion de Mr. Hageau, ingeniero en jefe, encargado de la execucion de esta parte del proyecto. Ya se está abriendo el canal, y se preparan los cimientos de la esclusa de guardia del Rin.

El puente mas elevado de este ramal entre el Escalda y el Mosa está al norte del pueblo de Loemel, en la Campina. No siendo bastante el caudal de los arroyos que corren por esta llanura, ha sido preciso recurrir á otros medios. Al principio se pensó en hacer una presa en el rio Saar, en Maastricht, y últimamente se ha resuelto hacerla en el mismo Mosa, cerca de la abadía de Hocht, media legua por debaxo de Maastricht.

Este caz será navegable; pero aunque la presa ha de hacerse en Hocht, no se ha determinado todavía si se ha de prolongar este mismo caz hasta Maastricht. Los sacrificios pecuniarios que esta ciudad consiente en imponerse para verificar esta prolongacion, y la utilidad que de ella sacaria el gobierno para la conduccion de municiones militares, hacen esperar que los deseos de los habitantes de Maastricht no serán vanos, y que esta interesante ciudad, abandonada en otro tiempo por la Holanda, á quien pertenecia, encontrará en la execucion de este canal un manantial abundante de prosperidad.

El caz navegable tendrá 5 metros y medio de anchura en el fondo y 11 en la superficie superior del agua: los bateles pequeños podrán cruzarse, y para los de mayor porte se han hecho recodos á cortas distancias unos de otros. Dos meses ha que se han empezado las obras de este caz, y trabajan en abrirlo 3400 jornaleros. El movimiento y actividad de esta masa de hombres ofrece un espectáculo tanto mas curioso, quanto aumenta en un pueblo recién reunido á la Francia los sentimientos de admiracion y grandeza que ya habia podido concebir del gobierno.

Paris 24 de junio.

La goleta *Aventura*, que ha venido en 25 dias de Basse-Terre en la isla de la Guadalupe, y llegado el 6 á la Rochela, ha traído á bordo 951 sacas y dos barriles de café.

Avisan de Marsella con fecha de 10 de este mes que han arribado á Tolon y á la isla de Eiba dos embarcaciones procedentes de Esmirna, cargadas de varias mercancías.

El general Sebastiani ha traído de Constantinopla 6 soberbios caballos árabes, que piensa enviar de padres á las yeguas que va á establecer en sus posesiones de la antigua Normandía.

La noche del 12 al 13 del corriente se manifestó un incendio en el lugar de Mortemer, cerca de Compiègne, quedando de resultas destruidas 6 casas con sus muebles y accesorias: una muger de 30 años de edad ha perecido en las llamas. La pérdida se valúa de 25 á 30⁰ francos. Se atribuye esta desgracia á la negligencia de uno de los habitantes de dichas casas.

ESPAÑA.

Madrid 7 de julio.

—El cuerpo de ejército del Excmo. Sr. mariscal Moncei se habia portado en Cuenca en términos que no habian dexado el menor motivo de queja á los habitantes de esta ciudad. Acababan de saber por su propia experiencia que las tropas francesas quando reciben la acogida con que tienen derecho de contar en un país amigo, se hacen un deber de corresponder á ella con los mejores procederes. Una memoria tan reciente, junta á las buenas intenciones del intendente y del corregidor, daba motivo para creer que en este punto no habria desorden alguno que reprimir. Desgraciadamente para los habitantes de Cuenca, ha habido entre ellos un hombre á quien afligia el espectáculo de la tranquilidad pública: este convocó algunas bandas de rebeldes, que empezaron por prender al intendente y al corregidor, y muy pronto se vió la ciudad entregada á todos los males que reinan en los dias de anarquía. Las gentes honradas quedaron subyugadas por el temor, y el populacho no dexó de aprovecharse del momento en que perdian su poder las leyes. Pero ya se acercaba la hora del castigo: una division mandada por el señor general Augusto de Caulaincourt marchaba para restablecer el orden. Al acercarse las tropas francesas, los habitantes de algunos lugares, temiendo ser confundidos con los culpables, tomaron la fuga: no hubo sombra de alguna resistencia sino delante de Cuenca. El instigador de la rebelion habia conseguido á fuerza de dinero que la muchedumbre hiciese algun ensayo de defensa, mientras que él mismo iba á buscar su seguridad en Moya baxo la proteccion de una escolta que habia exígido. Bastaron algunos minutos para coger á los rebeldes 2 piezas de artillería, que eran las únicas que tenian, para poner en fuga toda esta cuadrilla, y destrozár á los que se atrevieron á pelear. Aun antes de que la autoridad escarmiente al instigador de estos alborotos, ya ha empezado su castigo. La sangre de cada uno de los que ha conducido á su perdicion, cae sobre su conciencia: pero si él debe experimentar remordimientos, los habitantes mas distinguidos de Cuenca no pueden menos de tener el mas vivo pesar. Si se hubieran reunido desde luego para mantener la tranquilidad pública, ni los rebeldes forasteros, ni el populacho hubieran tenido el atrevimiento de atacarlos; hubieran quedado, y hubieran retenido á todos sus conciudadanos baxo la proteccion de las leyes, y su ciudad no hubiera conocido ninguna de las desgracias que acaban de caer sobre ella.

MORADORES DE LAS MONTAÑAS Y CIUDAD DE SANTANDER.

La tranquilidad pública, alterada en otras partes por la efervescencia po-

pular, lo ha sido entre vosotros por el delirio de un obispo infiel á su ministerio y á todas sus obligaciones; y aquel mismo hombre que, degradando su carácter, tomaba en la revolucion francesa por asunto de sus pastorales la anarquía de aquella nacion, hoi ha empleado los mismos medios para establecerla entre vosotros: todo he intentado para hacerle desistir de tan criminal proyecto, y ahorrar la sangre que iba á correr; todo ha sido inútil, ha sido sordo á mis insinuaciones, y me he visto precisado á emplear el poder de que soi depositario. Habeis visto sus efectos, vuestras penas inútilmente teñidas de vuestra sangre han sido allanadas, vuestra capital tomada, y el inhumano autor de vuestras desgracias ha huido, y os ha abandonado. Ya no existirá entre vosotros; y un pastor digno de este nombre le reemplazará; pero entre tanto oid la voz de un soldado, que armado con la fuerza, y empleándola siempre con dolor, os convida á la paz y á la quietud. Volved pues inmediatamente al sosiego de vuestras casas y á vuestras inocentes ocupaciones; las tropas francesas tienen órdenes de protegeros y de contribuir á restablecer por todas partes el respeto á las personas y propiedades, y no castigarán sino á aquellos que fueren enemigos de ellas. Usad de aquella razon tan perspicaz que recibisteis de la naturaleza, y comprendereis fácilmente, que mirando ya el grande Emperador á toda España como patrimonio de su familia, le es mui sensible todo acto que pueda conducirla á su destruccion, pues hace consistir su gloria en fomentar y vivificar este gran reino: es notorio que la Francia le debe una legislacion mas sencilla, y una administracion mas sabia: ¿qué razon hai de dudar que hará gozar á los españoles de las mismas ventajas, y que el Hombre grande que restableció la religion y sus altares, se esmerará en protegerla donde no ha recibido mas ultrajes que los de aquellos pocos y malos ministros que la desdoran?

Fiad pues, moradores de Santander, de tan fundadas esperanzas, y apresurados de borrar con exemplos de quietud, de orden y de respeto á las leyes, la agitacion á que habeis sido arrastrados, acelerando la época en que pueda anunciar á vuestro Monarca el Rei Josef Napoleon I, que correspondeis á sus benéficas y paternas intenciones.

Y vosotros, dignos ministros de la religion, no olvidéis que el mas santo de vuestros deberes es instruir el pueblo de sus verdaderos intereses, y predicarlo la paz, la tranquilidad y la obediencia. Búrgos á 24 de junio de 1808. = El mariscal Bessieres. = De orden de S. E., el ayudante comandante, gefe del estado mayor, Guilleminot.

ECONOMIA POLITICA. Véase la gazeta núm. 78.

De los obstáculos que detienen la poblacion en los pueblos indígenas de la América.

Los salvages del norte de América por lo comun son pueblos cazadores, que necesitan grande extension de terreno. Sus guerras frecuentes y sangrientas, la estrechez de sus habitaciones y la esterilidad de sus mugeres son otras tantas causas de despoblacion. En los climas ardientes se padecen con

frecuencia enfermedades contagiosas y destructoras, de las que no estan libres los climas helados.

Recorriendo Vancouver una costa de 50 leguas de largo al N. E. de la América, la encontró casi desierta, y en muchos lugares sembrada de cráneos, huesos y trozos de cuerpos humanos; lo que atribuye, con bastante fundamento, á alguna epidemia de viruelas que habrian padecido aquellos naturales.

Sus continuas guerras tienen por objeto la destruccion, y no la conquista. Los iroqueses explican en pocas palabras el fin de sus combates: vamos, dicen, á devorar esta nacion. Y quando imploran el socorro de sus aliados, los convidan á beber el caldo hecho con la carne de sus enemigos: costumbre generalmente recibida en casi todos los pueblos de aquel dilatado continente, y que á mi parecer tuvo principio en la necesidad, aunque algunos motivos mas poderosos hayan podido después mantenerla ó renovarla.

Los chiriguanos eran en su origen una pequeña porción de los guaraníes. Abandonaron el Paraguai, su pais nativo, para ir á establecerse en las montañas del Perú. Habiendo encontrado alli suficientes medios de subsistir, se multiplicaron en poco tiempo, acometieron á sus vecinos, y fuese por valor ó por fortuna, lograron exterminarlos, se apoderaron de sus tierras, y ocuparon un terreno de grande extension. Su número era como de unos 30, y en pocos años se aumentó hasta 300, al paso que el de las tribus vecinas disminuia por el hambre y por las guerras. Este hecho manifiesta la rapidez con que crecia la poblacion entre los salvages de América en circunstancias algun tanto favorables.

Pero es innegable que este acrecentamiento dependia principalmente de los medios de subsistir; pues si la poblacion se amontonaba al rededor de los lagos y rios, y por donde podia encontrar algun alimento, lo restante del pais no presentaba mas que desiertos espantosos.

Por ricas que pareciesen las islas de América no suministraban mayor cantidad de alimentos que la que pedia su poblacion; y Cortés experimentó muchas veces en el imperio floreciente de México la dificultad de mantener su pequeño ejército. Los misioneros del Paraguai en medio de la próspera administracion de los jesuitas y de tantas causas como contribuian á la despoblacion de aquel pais, no estuvieron siempre libres de la necesidad; y quando escaseaban los productos del suelo, se vieron muchas veces en tales apuros, que infaliblemente hubieran perecido sin el socorro de sus vecinos.

No se encontrarán por último en el norte ni en el sur de América naciones indígenas que vivan en la abundancia, aunque sea mui limitada su poblacion; y podrá decirse con seguridad que esta poblacion se mantiene aun al nivel de los medios de subsistencia, á pesar de las causas que han contribuido á destruirla.

Antes de concluir una materia tan vasta es necesario dar á conocer la única ventaja que la vida salvage tiene sobre la vida civilizada; y es el mayor descanso de que disfruta el pueblo en aquella. Si nos paramos un poco á considerar los continuos y penosos trabajos á que estan condenadas las clases inferiores del pueblo en una sociedad civilizada, compadecemos menos por este respecto la situacion de las tribus salvages. Pero las comodida-

des que disfrutaban los pueblos civilizados son mas que suficientes para compensar esta ventaja, que parecerá menos incontestable si se examina mas de cerca.

Donde abundan los medios de subsistir reina entre los salvages una desigualdad tiránica. Las frecuentes violaciones del derecho de propiedad estan autorizadas por el uso, que tiene fuerza de lei. Las clases inferiores se hallan en tal estado de abatimiento y de desprecio, que no pueden compararse con las de los pueblos civilizados.

Entre los salvages, por el contrario, que no conocen esta extrema desigualdad, la dificultad de adquirir el alimento y las fatigas de la guerra sujetan al hombre á trabajos tan penosos como los de las clases inferiores del pueblo entre las naciones civilizadas, aunque repartidos con mayor igualdad.

No es tan exácta la semejanza entre estas dos clases de hombres respecto de sus privaciones y sufrimientos. La educacion que reciben los salvages de América es una prueba de esta verdad. No perdonan medio alguno de acostumbrarse al sufrimiento y la paciencia en medio de los mas crueles tormentos, endurecer el corazon, y sofocar los movimientos de compasion. Pero el hombre civilizado, aunque desde su infancia adquiriera el valor necesario para sufrir los males que de quando en quando nos afligen, aprende principalmente á sentir las desgracias de su próximo, y aun á compadecerse de las de su enemigo: fomenta en su corazon el amor social, y extiende mucho la esfera de los sentimientos y emociones agradables. Se podrá pues inferir de estos dos modos de educacion, tan opuestos en el fin y en los medios que se emplean, que el hombre civilizado espera gozar, y el savage se prepara á sufrir.

El raro sistema de instruccion adoptado en Esparta, aquel descuido de todos los sentimientos naturales, que ha sido tantas veces el objeto de una vana admiracion, no era practicable sino en un pueblo expuesto con frecuencia á las penas y privaciones que causa la guerra, y continuamente amenazado con crueles desgracias. Esta disposicion es un síntoma equívoco de valor y de patriotismo, y una prueba segura de que Esparta se veia entonces reducida á una extrema pobreza, y que participaba todavia de las costumbres de los pueblos salvages. Las virtudes salvages, como los artículos de comercio, se acumulan en donde se siente la necesidad de ellos. Quando se desea con ardor la paciencia y el sufrimiento en las penas y necesidades, y los mas extravagantes sacrificios, debe pronosticarse mal de la felicidad de un pueblo y de la seguridad del estado. (*Se continuará.*)

LIBRO.

El emprendedor, ó aventuras de un español en el Asia: 2 tomos en 8.º, adornados con láminas que representan algunos pasages. Esta novela original tal vez es la única produccion de esta clase de literatura en mas de un siglo; la moralidad, invencion, geografia, variedad de sus personajes, escenas y costumbres la han hecho recomendable entre el público. Se hallará en las librerías de Orea, frente á S. Luis, y en la de Fuentenebro, calle de las Carretas, á 30 rs. en pasta y 24 en rústica.

Santa Isabel Reina de Portugal. — Quarenta horas en la iglesia del Cármen descalzo.

VENTAS.

A voluntad de sus dueños se vende una casa sita en la calle del Meson de Paredes, núm. 4 y 5, manz. 56, la que renta de 26 á 28 rs. diarios. En la tienda de dicha casa darán razon del sugeto que tiene facultades para proceder á su venta y á su pago: se admitirán vales-dinero, comunes ó metálico.

En la calle del Humilladero, núm. 7, quarto principal, enfrente á la del Relox, y á espaldas de la plazuela de la Cebada, hai un nuevo almacén de vino de Valdepoñas, á 45 rs. arroba, haciendo gracia si la partida pasase de 10; y se llevará á casa del consumidor dexando las señas; advirtiéndole que se recibirá lo que no gustase, devolviéndole el dinero.

Se halla de venta un coche montado á la inglesa en buen estado, el qual se dará con mucha equidad; y para verlo y tratar de su ajuste se acudirá á la casa de vestuario de guardias españolas, corredera de S. Pablo, en donde se enseñará, y se dirá su último precio.

Se vende una berlina de hechura de silla de posta poco usada y de mucho gusto: puede servir para camino. Tambien se vende un tronco de guarniciones bien tratadas. Se dará todo con la posible equidad. El zapatero de la calle de la Espada dará las noticias correspondientes.

Se vende una silla de posta poco usada, de toda moda y comodidad. Para verla y tratar de su ajuste se acudirá á la calle sin salida de Embaxadores, frente á la portería de S. Cayetano: la cochera estará abierta desde las 10 hasta las 12; y en defecto de no hallar al mozo que la enseña, dará razon el carbonero de la misma calle sin salida.

AVISO.

Se halla en esta corte el sugeto que varias veces, con las licencias-necesarias aprobadas por el real proto-medicato, ha compuesto el agua intitulado de cara, de tan grande mérito, que sirve para lavar la de las señoras mugeres de todas edades, y de hombres, sin que cause el menor perjuicio á la salud pública, ni á la dentadura, sirviendo esta para quitar granos, manchas, pecas, blanquear, dar buen color y adelgazar el cutis, poniéndose con su continuacion un rostro agradable: su precio 9 rs. cada botella, dándose el método para su uso. Se vende en el puesto del diario de la plazuela de Sto. Domingo, y en la lonja de chocolate de la calle de las Infantas, frente á los padres capuchinos de la Paciencia.

PERDIDA.

Fuera de la puerta de S. Vicente, encima de un guarda-canton, se quedó olvidado un talego de ropas y envoltura de un niño el sábado 2 del corriente, á las 2 de la tarde. Quien le hubiese encontrado, se servirá entregarlo á D. Andres García, sillero de S. M., que vive en la calle de Fuencarral, junto al maestro de coches, quien dará mas señas y el hallazgo.

NODRIZA.

Angela Martinez, viuda, de edad de 20 años, solicita una cria para la casa de los padres: tiene leche de 8 meses. Darán razon en la calle del Lobo, casa de San Ignacio, en el patio.